

手賀沼が海だった頃

NO. 2

地域の歴史や自然を語ろう

2000・12・24

手賀沼と松ヶ崎城の歴史を考える会会報

1月28日
講演予定

「戦国時代の東葛・柏地域」—北条・上杉の争いと小金城主高城氏—

松戸市立博物館学芸員

中山文人さん（日時は6面）

—今回の講演は、高城氏の視点からとのことです。

「はい。存知の方は多いかもしれません、高城氏は戦国時代に松戸の小金城（現在の北小金駅の西）を本拠地とした下総有数の武将です。千葉氏の極めて有力な家臣・原氏の家来だったといわれ、十五世紀から本土寺過去帳に名前が見られます。しかし、いろいろなことが明らかになつてゐるのは、十六世紀後半の五十年程度です」

—室町・戦国期の柏には、戸張の戸張氏、高田の匝瑳氏の名前が見えます（両者ともある時点で

長や秀吉が覇権を握つていく時代ですね。

—そうです。高城氏は国府台の合戦で相模国の北条氏側として戦い、そのうち北条の家来になります

松戸市・流山市のほぼ全域、柏・市川・船橋・鎌ヶ谷・沼南・我孫子の一部ということになります

—柏のどの地域が小金領だったか、明らかですか。

—南部は入ると思います。北側が問題で、利根川対岸に相馬氏の守谷城があり、一時敵対します。後に城を明け渡していく、高城氏がそこまで行つてたら北のラインも決まるかも知れません。古文書がないので正確な領域になると判断が難しいと

利根川・江戸川を押さえようとしたはず

—十六世紀後半は上杉謙信ら戦国大名が戦い、信玄や秀吉が覇権を握つていく時代ですね。

—そうですね。高城氏は国府台の合戦で相模国の北条氏側として戦い、そのうち北条の家来になります

—柏のどの地域が小金領だったか、明らかですか。

—高城氏から見て、松ヶ崎周辺は、どういった場所だったのでしょうか。

—小金領の範囲は、現在の行政区でいうと、柏市・流山市のほぼ全域、柏・市川・船橋・鎌ヶ谷・沼南・我孫子の一部ということになります

—柏のどの地域が小金領だったか、明らかですか。

—南部は入ると思います。北側が問題で、利根川対岸に相馬氏の守谷城があり、一時敵対します。後に城を明け渡していく、高城氏がそこまで行つてたら北のラインも決まるかも知れません。古文書がないので正確な領域になると判断が難しいと

—今回の講演は、高城氏の視点からとのことです。

「はい。存知の方は多いかもしれません、高城氏は戦国時代に松戸の小金城（現在の北小金駅の西）を本拠地とした下総有数の武将です。千葉氏の極めて有力な家臣・原氏の家来だったといわれ、十五世紀から本土寺過去帳に名前が見られます。しかし、いろいろなことが明らかになつてゐるのは、十六世紀後半の五十年程度です」

—室町・戦国期の柏には、戸張の戸張氏、高田の匝瑳氏の名前が見えます（両者ともある時点で

長や秀吉が覇権を握つていく時代ですね。

—そうです。高城氏は国府台の合戦で相模国の北条氏側として戦い、そのうち北条の家来になります

松戸市・流山市のほぼ全域、柏・市川・船橋・鎌ヶ谷・沼南・我孫子の一部ということになります

—柏のどの地域が小金領だったか、明らかですか。

—高城氏から見て、松ヶ崎周辺は、どういった場所だったのでしょうか。

—小金領の範囲は、現在の行政区でいうと、柏市・流山市のほぼ全域、柏・市川・船橋・鎌ヶ谷・沼南・我孫子の一部ということになります

—柏のどの地域が小金領だったか、明らかですか。

—南部は入ると思います。北側が問題で、利根川対岸に相馬氏の守谷城があり、一時敵対します。後に城を明け渡していく、高城氏がそこまで行つてたら北のラインも決まるかも知れません。古文書がないので正確な領域になると判断が難しいと

す。ただ、直属の家来ではなく、全面的支配を受けていない『他国衆』。柏市が多く含まれる『小金領（高城氏の領地）』は、反北条との境目であつたため、大変な苦労をしていました。真中の高城は味方ではあるが、独立した領主。左右の支配地に圧迫され

—先程、境目だったため非常に苦労したこと。

—この時代の関東の地図に線引きしてみると、小金領をはさみ、東も西も北条氏が支配してしまいました。真中の高城は味方ではありませんが、城館研究などが挙げられるでしょうか。また葉県の中世史研究は、近年大変進んだと言われます。

—千葉歴史学会中世部会の本格的活動、千葉県史の編さん、城館研究などがいつきに進んだことが挙げられるでしょうか。また全国的な動向として、資料論の拡がり。古文書・遺跡の調査結果・宗教資料、以前はバラバラだったものを結びつける研究になりました。そして視点として入ってきたのが『流通』です。今度の講演では、その流通の話や、政治史を含めた話もできればと考えています

通を押さえようとしたはず。利根川或いは手賀沼水系に出るために、松ヶ崎・根戸・戸張・沼南町大井あたりはいやでも行きやすく場所で、そこから手賀沼を抜け鉢子に行くのが最も早いとされています。その他論文に『中世の過去帳について』（『松戸市立博物館紀要』三号）など。

松ヶ崎レポート

NO 1

当会顧問・千葉大講師
柏中央高校教諭

鈴木英夫

家屋のさらに左に祠がありま
す。実はこの祠は現在も残
っています。水神宮と呼ばれ
る祠で手賀沼のほとりに多く
見受けられます。この祠は江
戸時代の寛政九年（一七九七）
に勅請された事が刻まれてい
ます。この祠は手賀沼が不動
尊の付近まで迫っていたこと
を証明する貴重な史料である
とともに、この「風景図」が
多くの絵馬が奉納されてい
ました。「いました」と過去形
でいうのは四年前に火事で焼
失してしまったからです。幕
末から明治初期の柏の風景
を生き生きと活写した
絵馬があつただけ本当に惜しまれます。
幸いなことに柏市教育委員会
がこの絵馬の写真を残してい
ました。この絵馬の中に「風
景図」と呼ばれる絵馬があり
ます。その絵馬についてひと
こと述べたいとおもいます。



絵馬「風景図」の拡大図。
左隅の小さな建物が水神宮

民家の間に現在も残る
水神宮。写真右側

松ヶ崎の三郡境の不動尊には多くの絵馬が奉納されています。松ヶ崎の南戸時代の寛政九年（一七九七）に勅請された事が刻まれています。この祠は手賀沼が不動尊の付近まで迫っていたことを象徴するもので省略するのも不自然です。

「風景図」には常夜灯を描けない何らかの理由があつたのでしょうか。考えられるのは次の場合です。①「風景図」が常夜灯設置以前に奉納された絵馬であるか、②常夜灯は全く別の場所にあつたか、③意図的に削除したか、です。



船着き場（現在の同橋よりやや手賀沼に近い場所にあります）のとなりに設置されたはずの常夜灯（現在は数百メートル先）には手賀沼と水戸街道が描かれ、それらが実際に風景を忠実に伝えていることは「手賀沼が海だった頃」（たけしま出版刊、一〇〇〇年七月）で説明したとおりですが、その後、補足すべきことに気づきました。不動尊の参道には茶屋らしい家屋が見えますが、左側つまり西側の

トル東側に移り、北柏橋の南側辺りにあります）が描かれています。常夜灯は夜間に呼塚を目指す舟にとって不可欠であり、この地域の水上交通の要地として的一面を象徴するもので省略するのも不自然です。

「古代東海道を歩こう」
平成十二年十月十五日
十一月十一日
平安時代初頭から柏に敷かれていた可能性の高い古代東海道の、市域推定ルートを皆で歩いた。内容、感想は五面

岩瀬徹さんを開む会

千葉県女性センター・エス

牛田秀一さんを開む会

十一月一日

講演会「手賀沼が海だった頃」
十一月二十一日

葉県民プラザ

布施弁天東海寺住職・牛田秀一さんを開む会
十一月十九日

三千人参加。（さわやか千

視点からも知ることができれば企画した会。千葉県の自然の特徴や柏市、松ヶ崎城の歴史的経過、大堀川の昔の状態など、今後知りたい」とアンケートに感想が寄せられた。

三十九人が参加。（さわやか千

行政の区分とは関係なく、またその壁を越えて専門家、郷土史家、知識のレベルを問わずお互いの関心のある人々が情報を交換し合って研究している状況が見える。そういう意味でこの本は一種の「謎解き」の興味を喚起させるものと言えるだろう。

多くの東葛研究の本の中に出版後の『手賀沼が海だった頃』も、本の内容や当会の活動について、「研究者と住民が交流しながら史実を掘り起こしていく」というありかたに、地域史の新しい可能性を見る

本の紹介、有難うございました

本の紹介のあと、

近視眼的な地

域史ではなく、香取の海や関東なら広い視野でとらえたことが特徴の一冊。

流山市立博物館友の会編『東葛文庫百科事典』

十一月二十一日刊

我孫子クリオの会会報

第三十号（七月二十日）

國立歴史民俗博物館・友の会ニュース

第九十一号（九月二十五日）

我孫子の歴史を、市民の目線で勉強しよう活動してい

るクリオの会、本書について

千葉県佐倉市の財团法人・歴史民俗博物館振興会発行の友の会ニュースにも掲載された。

市歴史である。（中略）

「付近の製鉄遺跡との関係、手賀沼の水深が浅くなつた歴史的経過、大堀川の昔の状態など、今後知りたい」とアンケートに感想が寄せられた。

三十九人が参加。（さわやか千

寄稿

松ヶ崎城址の林を見て

岩瀬 徹



松ヶ崎城内

私は一二、三年前から柏市の自然環境調査に関わり、主に植物を見てきました。市内は何回も歩いたのですが、ついぞ松ヶ崎城址に足を踏み入れることはありませんでした。それは知識不足によるものでした。

最近になつて手賀沼と松ヶ崎城の歴史を考える会の存在を知り、十月十九日に鈴木さん、竹島さんの案内で初めてここを歩きました。短時間の観察で詳しいことはわかりませんが、この林の大きな状況について記してみます。

林をつくる樹木を針葉樹

と広葉樹に分けることがで

ます。

松ヶ崎城址では、台地の斜

面と裏山跡にスダジイ

(いわゆるシイの木) やアカ

ガシの大きな木が何本かあ

ります。これが古くからの常

緑広葉樹林の面影を伝える

ものでしょう。昔はこれがも

つと多かつたと想像されま

す。シラカシもかなり多く見

られます。このカシはもとも

と屋敷のまわりに普通でし

たが、近年は各地の林の間に

自然環境調査に関わり、主に植物を見てきました。市内は何回も歩いたのですが、ついぞ松ヶ崎城址に足を踏み入れることはありませんでした。それは知識不足によるものでした。

私は十二、三年前から柏市の自然環境調査に関わり、主に植物を見てきました。市内は何回も歩いたのですが、ついぞ松ヶ崎城址に足を踏み入れることはありませんでした。それは知識不足によるものでした。

北総台地で何百年も自然のままに置かれたとしたら、そこはシイやカシなどの常緑広葉樹の林になるであろうといわれます。そんな林はめったにありませんが、古い神社やお寺などにその片鱗を見ることがあります。柏では布施弁天のそばにあります。

針葉樹はマツやスギ、ヒノキなどです。かつてこのあたりにはマツ林が多かつたと思われますが、マツ枯れの蔓延でほとんど枯れました。その後にたくさん植えられ

ています。

（千葉県立中央博物館友の会会長）

評書『手賀沼が海だつた頃』を読んで 津田芳男

て、当時の水上交通の展開と意味を、鈴木哲雄氏も相馬の御厨の問題から当時の柏周辺の状況や交通路を推定していませんかとしている。また中山氏は文献や石造物等から柏北域の歴史事象を紹介する。そして質疑応答では広範囲に渡つた討論が記録されている。

また後半の「松ヶ崎城研究」は、シンボジウム後に行われた講演を基にまとめられている。中でも「これまでの松ヶ崎城研究」は今後進められるであろう城の研究に役立つだろう。

たつた一回のシンボジウムで、地域の歴史を解き明かすことは難しいと思つ。実際松ヶ崎城に関する疑問は明らかにされたのではなく、逆に深まつたのではないだろうか。しかしこれは人々の関心が「單なる山」や「城跡」から、歴史事象としての松ヶ

増えています。そのため林の中は大変暗くなっています。

雜木林というのは、長年にわたり人が手を入れ利用してきたことによって成立した林です。

北総台地で何百年も自然のままに置かれたとしたら、

かなり多くの種類が生育で

きます。広葉樹はさらに常緑樹と落葉樹に分けることが

できます。落葉樹は春に新葉を出し秋に全部落ちてしま

うか。しかしこれは人々の関

心が「單なる山」や「城跡」

たのがスギやヒノキです。たまに太いスギもありますが、多くはまた若いものです。

林は適度な下刈りが加えられることによって、いろいろな草や木が生育します。こ

こはあまり広くはありませんが、適切な管理（手を加え

る、加え過ぎない）によつて

たのがスギやヒノキです。たまに太いスギもありますが、多くはまた若いものです。

増えてます。そのため林の中は大変暗くなっています。

わたり人が手を入れ利用してきたことによって成立した林です。コナラ、クヌギ、イヌシデなどの落葉広葉樹が主な木です。手入れのいい雑木林は四季の変化があり、下草の花も楽しめて気分のいいところでしたが、最近は手入れがなくなつて林は荒れています。松ヶ崎城址にはコナラやイヌシデはあまり多くないようです。

針葉樹はマツやスギ、ヒノキなどです。かつてこのあたりにはマツ林が多かつたと思われますが、マツ枯れの蔓延でほとんど枯れました。その後にたくさん植えられ

ています。

特に珍しいものがあるというのではなく、その地域に普通のものが十分にそろつていることが貴重な存在といえます。

（千葉県立中央博物館友の会会長）

手賀沼が海だつた頃

手賀沼とゆせうねせ

今年7月、当会で出版

ポジウムで発表された個々の

テーマは、最新の

研究成果に基づいて報告されており、单なる

シンポジウムの記録ではないと思われます。そのため、現在どんな種類があるか季節ごとに調査をしておくことが必要です。

かなり多くの種類が生育で

生きると思われます。そのため、

かなり多くの種類があるか季節ごとに調査をしておくことが必要です。

特に珍しいものがあると

いうのではなく、その地域に

普通のものが十分にそろつ

つではないかとしている。ま

たな歴史が見えてくるだろ

う。——柏市民の大多数は

「柏には歴史がない」と認識

している——と本書の冒頭に書かれている。しかし、ど

の地域にもすばらしい歴史は存在し、この歴史があるが故に現在の我々の生活がある。本書を読めば、今までと違つた視点でこの柏地域を見ていくのではと考える。

さてこの会は、ある会合での話の中から生まれたと聞いています。会の発足から一年余りで、このようなシンポジウムを開催し、講演会を行い、また本としてまとめ上げる事に、会のバイタリティを感じる柏地域の再発見にむけて、今後の活動に期待したい

本は一九九九年六月に行われたシンボジウムの記録と松ヶ崎城の研究からなっている。報告は松ヶ崎城に直接関係するものと地域の歴史に関するテーマに大きく分けられる。前者は鈴木英夫氏と

遠山成一氏の報告、後者は川尻秋生氏や鈴木哲雄氏、中山文人氏の報告がある。鈴木英夫氏はスライドを使って松ヶ崎城の現状紹介し、遠山氏は城の構造から使用時期や築城の意味等を説いています。川尻氏は香取の海を通じて、

（総南文化財センター勤務）

崎城に移つたからで、大きなかつてこのシ

前進と言えよう。

写真家・松本十徳さんに聞く

彫刻龍の来たみち



中国で現存最古の木彫りの龍
=山西省晋祠聖母殿



後藤安五郎常善の見事な
龍=柏市布施弁天東海寺

新年――無病無災を祈り多くの人が神社に参拝するが、神社の建物に施された彫刻については意外に知られていない。柏市に住む松本十徳さんは龍を中心とした神彫刻を三十年間追い続け、日本・中国・アジアを歩いてきた写真家だ。今年九月にも中国の辺境の町を訪れて、日本の祖型と思われる龍を撮影してきたばかり。神社彫刻にはどのような歴史があり、何が表現されているのか。松本さんに語ってもらつた。

● 中国の龍は皇帝のシンボル、仏教の守り神
架空の動物である龍を、中国では星座の形から想像して言われています。後に、四方を守る四神に取り入れられ、漢の武帝の時代から皇帝のシンボルとして使われ始めました。水にも潜れ空にも昇ることのできる龍は、強い皇帝の象徴としてふさわしいものだったのです。

その頃の龍は、廟(びょう)など皇帝に関わる石窟の彫刻などで残っています。

● 日本に伝わり、神社や寺院の彫刻に
その龍が、明の文化と一緒に日本に入り、寺社に広がりました。やはり仏や神を守るシンボルとして、あがめられ彫られたのでしょう。

日本の寺社に彫刻が施されたのは、圧倒的に江戸時代。特に江戸っ子の好みに合ったのが関東が多く、国内の四分の三くらいを占めると言つていいと思います。時代とともに、蛇のように細長い形から丸みを帯びてきます。彫り 자체も平面彫りだけでなく、竈(かこ)彫りや丸彫りと呼ばれる手法が生まれ、よう精密になります。

柏では、市の文化財に指定されている布施弁天童宮門に、後藤安五郎常善が彫つた見えたえのある龍がありますね。寺でも、本堂や中陣下陣の欄間によく見られます。

● 側面に、中国の故事や日本の神話も

龍の他に、本殿の側面に中國の故事や日本の神話の一場面が彫られたものがあり

やがて、インドで仏教が生まれ、中国に伝わります。龍も取り入れられ、仏教の守り神となりました。建物の装飾のため木で彫られた龍のうち、現存する最古のものは、一一〇二年に建てられた山西省大原の晋祠(ふしん)聖母殿の彫刻です。

現在国内に残る最も古いものは、一五六三年、室町時代末期に建てられた土佐神社の装飾です。龍は「天と地と水」を象徴するといわれ、自然を畏怖する人々の気持ちから生まれました。中国では皇帝のシンボルとなりましたが、日本では発生した頃と同じく、再び庶民の信仰のシンボルとなつたわけです。

日本の寺社に彫刻が施されたのは、圧倒的に江戸時代。特に江戸っ子の好みに合ったのが関東が多く、国内の四分の三くらいを占めると言つていいと思います。時代とともに、蛇のように細長い形から丸みを帯びてきます。彫り 자체も平面彫りだけでなく、竈(かこ)彫りや丸彫りと呼ばれる手法が生まれ、よう精密になります。



親孝行の話「郭巨」の一場面=白井町鳥見神社

ます。「龍が運んだ文化」と私は呼んでいるのですが、中国から儒教が伝来し、幕府の奨励もあって江戸時代には庶民の間に大変浸透しました。その儒教を教えるために、中国の故事や「二十四孝」と呼ばれる親孝行の物語が題材になりました。

例えば、「二十四孝の中でも代表的な『郭巨』の話。母親を飢えから救うため、我が子を殺そうとする夫婦の話です。「子供を愛することは鳥獸でもできるが、親に対する孝は人にして初めてできる」というのが中国の絶対最高の道徳だったようです。また日本人に人気のある詩仙・李白もよく彫られています。

日本の古事記や日本書紀から取られた題材は、ほとんどが江戸末期から明治です。神を中心とした國という思想が復活したせいでしょう。「神功皇后三韓征伐」や「スサノオノミコトとヤマタノオロチ」などをよく見ます。

松本十徳さん 東京総合写

真学校卒業後、重要文化財報告書の写真撮影に携わる。以後、建築装飾の靈験をテーマに。現在中国や日本の神社彫刻の記録や江戸期の名工たちの系譜を本にまとめてい

る。著書に『アジア看護』(徳間書店)他

平安時代の道、想像しながら楽しみながら

“古代東海道を歩こう！”（当会主催）に90人

平安時代初頭から、柏市内に敷かれていた可能性が高い古代東海道。『柏市史』で「柏南部から東部にかけて敷かれていたのでは」と新説を発表した高田淳さんと一緒に、市域推定ルートを歩いた。

古代東海道を歩く会雰囲気

当会会員 横 慎吾

手賀沼と松ヶ崎城の歴史を考える会主催による歩く会が十月十五日と十一月十日の二回実施された。

当会会員の他に一般市民も多数参加され両日で述べ、九十名が参加。土産者側は予想を大きく上回り嬉しい誤算でおおはりきり。

一回目は柏市藤心から松戸市金ヶ作までの八キロメートル、二回目は柏市逆井駅から我孫子市根戸までの十キロメートルを一人の落伍者もなしの快挙！柏市史執筆者で歴史研究家の高田氏のきめ細かい説明を耳聴、柏周辺地域の中世の歴史と口元気に完歩した。



高田さんの説明に耳を傾けた



西津駅が想定される藤心の台地

の歴史を勉強してからとの思いで非常に良く勉強し、参加している方が増えています。

私はNPO法人バートナーワーク（生涯学習ボランティア）の会員でもあるが、今後は東葛地域の市民の方々と数多くの接点を求め

最近、柏市周辺でもいろいろな講座が開催されるが、一番人気は地域の歴史に関するテーマであるようです。かくして、この地域の市民の多くは「寝るだけの市民」つまり、昼間は東京都民／夜は寝るだけの地域市民というライフサイクル。しかし、今や大量リタイアメント時代、第一の故郷に定着するにはそこ

で歩くことは大切な一歩であると考えます。

今回の歩く会に参加された方々、これから参加しよう

とお考えの方は是非、私達の会に入会され、これから的人生を一緒に楽しみましょう！

地名「葉山」、駅馬が往き來した名残？

地名「葉山」、駅馬が往き來した名残？

柏 北 域 史跡ウォッチング
（NO.2）

赤間榮太郎

柏市内で、古代東海道に関するかもしだい「葉山」という地名が見つかった。という地名が見つかった。

花野井小学校から北に進むと、近代的住宅群の東急柏ビレッジに入ります。

『柏市字界図1』には、初

トル南東の、国道十六号線沿いの地域だ。区画整理前は「柏市葉山」だったが、現在は「柏七丁目」や「柏」に統合された。

では、この「葉山」、古代の道とどういう関連が考えられるのか。高田さんは説明する。「葉山（はやま）」は早馬（はやうま）のなまつた地名の可能性があります。官道を使い駆使（駆使）が馬で走つて行くわけですが、その「駅馬」を、「万葉集」などでは『はゆま』と言っています。やはり古代東海道が通過していたと思われる神奈川県葉山町、古代伊勢守宮道の途上の三重県松阪市早馬瀬（はやませ）町など、いくつか例があります。柏の葉山も古代東海道の推定ライン上にあります。

城の越（腰）には昔話も残されています（後略）。

更に北進、私の推奨する公園らしい公園「東急

柏ビレッジ第五公園」に到つて再び散歩指標に『

兵（つわもの）どもが夢のあと

いいます（後略）。

小青田（こおだ）の姫宮神社前の散歩指標に、『竈目の殿様とは守谷の将門？側室（お部屋様）が居たから大番をしていたことから「番城免」とも言われて

番匠免だったと思われます。

土地の古老はこの小城を將門側妻の館と言い、常陸の殿様とは守谷の将門？側室（お部屋様）が居たから大室？など、地名の起源にも飛躍して推測もまた樂しいのみだった』

やがて戦が起つてこの小城は紅蓮の炎に包まれたが、常陸の殿様は切歎扼腕するのみだった』

城の越（腰）には昔話も残されています（後略）。

諏訪神社の古谷宮司は、

『将門時代の小青田はかなりの集落があり、竈目の着物や黒塗の下駄を祭り、椿を植えないので将門の悲劇にまつわるのです？』

非劇の城の越は、兵（つわもの）どもの夢を育てる墓地（陸上自衛隊訓練所）になりました。



東急柏ビレッジ第五公園

1月28日講演予定

「戦国時代の東葛・柏地域」

一面で紹介した講演の詳細は次の通り。ご参加をお待ちしております。◇一月二十八日(日)午後二時四時◇スタジオ・ウー

(柏駅東口、イトーヨーカドー斜め向かい)◇講師中山文人さん◇料金一千円◇問合せ 0471・318879北さん

会からのお知らせ

△会費納入の件

これまで、イベント参加の際に現金で受け取つていましたが、これからは基本的に四月総会時の現金納入と、千葉銀行への振込みでお願いします。ご協力よろしくお願い致します。

【振込み先】千葉銀行柏支店(№0-088)普通預金3461475(手賀沼と松ヶ崎城の歴史を考える会伊江有可里)

△当会の自己紹介

平成十一年九月に設立した市民有志の会です。顧問は千葉大講師・柏中央高校教諭の鈴木英夫さん。イ

ベントは会長・副会长以下の役員と顧問の十人で構成する役員会で企画しています。これまで、本出版・講演会やウォーキングイベン

ト【会計(会費等問合せ)】
松平信子 〒0471・3131・8879

3・6438

した。年度は四月から翌年三月、総会は四月に開催予定です。

△会員募集 年会費二千円で会員になり、一緒に楽しみませんか。会報、イベントのお知らせをお送りします。会報は基本的に年三回、四ページを予定しています。郵便番号・ご住所・電話番号・ファックス番号・お名前を、会事務局までハガキ、ファックスまたは電話でお知らせください。

『手賀沼が海だった頃――松ヶ崎城と中世の柏北域』(当会)

昨年当会で開催した歴史シンポジウム。その記録を中心に松ヶ崎城の説明、松ヶ崎周辺地域の歴史などをわかりやすくまとめた内容。歴史がないと言われてきた柏だが、交通や流通という視点でとらえることが浮かぶ。新しい柏の歴史発見に。A五判百五十六ページ、千五百円。℡584512たけしま出版

06手賀沼と松ヶ崎城の歴史を考える会事務局

〒277-0835 柏市松ヶ崎415-5, 1-2

千葉氏や里見氏など、千葉県の中世史研究で知られる千野原さんが、全地域を取り直して執筆。『松戸の社寺・史跡めぐりに出かけてみたいという人々のために』と、駅を拠点に史跡をまわることができるように考案されたガイドブックだ。特に「国府台の合戦」や「城跡」などでは、あまり扱われてこなかつ

た鎌倉・南北期の歴史についても記述され、千野原さんならではの考察や解説も。B五判千六百円。℡584512たけしま出版

『常陸國風土記をゆく』(柴田弘武さん著)

奈良時代に編さんされたといわれる「常陸國風土記」。その内容を軸に、現在の常陸国域を歩きながら紹介している。地名の語源、伝承や説話が伝えること、当時の「駅」がどこに比定されるかなど、新しい調査結果や資料まで含めて検討。古い時代に編された文書が身近に、また幅広い理解ができる。写真は写真家・故横村克宏さんが撮影した常陸国

の風趣も感じさせる八十六枚。A五判二百二十二ページ、三百円。℡63・4422柏市環境部環境保全課

『松戸の歴史散歩』(千野原靖方さん著)

『東葛文献百科事典』(流山博物館友の会)

「東葛地方をテーマとするブックレビュー」と編集された、友の会編の『東葛流山研究十九号』。東葛全域、流山、野田、鶴見、松戸、柏、我孫子、利根川江戸川の章に分けられ、百七十七冊の本と市史な

きな地名や景観の研究が大きな研究に発展する一例」と添えられている。

『柏の自然を歩こう』(柏市環境部)

柏市内に自然観察コースを設定し、写真やイラストで楽しく解説。それぞのコースで見られる動植物を写真で紹介した他、

『湧水のしくみや現状』

『野生の哺乳類と鳥』(巨樹)など知識ファイルもある。市民が自然環境調査員として活動した結果も取り入れられ、子供から大人まで楽しめる内容になります。

A五判四十七ページ、三百円。℡63・4422柏市環境部環境保全課

『松戸市立博物館学習資料展「教科書のなかの道具とくらし」

小学校社会科の教科書に登場する「昔前の道具や住まいの様子を展示す

る。暮らしの変化について考えてみよう」というテーマ。期間は一月十六日～三月三十一日。℡047・384・8181。また同館

では毎月第一日曜日に江戸時代の旅装束(たびしょうぞく)の試着体験を実施中。受付け℡047・384・8272試着体験係

イベント紹介

松戸市立博物館

学習資料展「教科書のなかの道具とくらし」

小学校社会科の教科書に登場する「昔前の道具や住まいの様子を展示す

る。暮らしの変化について考えてみよう」というテーマ。期間は一月十六日～三月三十一日。℡047・384・8181。また同館

では毎月第一日曜日に江戸時代の旅装束(たびしょ

うぞく)の試着体験を実施中。受付け℡047・384・8272試着体験係

6

ど九つの団体またはシリーズが取り上げられています。扱われた本の多さだけではなく、それぞれ丁寧に読み込んでまとめられた書評で、地域のことを知りたい時に、大きな道標になる一冊。B五判二百五十二ページ、二千八百円。℡584512たけしま出版

『常陸國風土記をゆく』(柴田弘武さん著)

奈良時代に編さんされたといわれる「常陸國風土記」。その内容を軸に、現在の常陸国域を歩きながら紹介している。地名の語源、伝承や説話が伝えること、当時の「駅」がどこに比定されるかなど、新しい調査結果や資料まで含めて検討。古い時代に編された文書が身近に、また幅広い理解ができる。写真は写真家・故横村克宏さんが撮影した常陸国

の風趣も感じさせる八十六枚。A五判二百二十二ページ、三百円。℡63・4422柏市環境部環境保全課

『松戸の歴史散歩』(千野原靖方さん著)

『東葛文献百科事典』(流山博物館友の会)

「東葛地方をテーマとするブックレビュー」と編集された、友の会編の『東葛流山研究十九号』。東葛全域、流山、野田、鶴見、松戸、柏、我孫子、利根川江戸川の章に分けられ、百七十七冊の本と市史な

きな地名や景観の研究が大きな研究に発展する一例」と添えられている。

『柏の自然を歩こう』(柏市環境部)

柏市内に自然観察コースを設定し、写真やイラストで楽しく解説。それぞのコースで見られる動植物を写真で紹介した他、

『湧水のしくみや現状』

『野生の哺乳類と鳥』(巨樹)など知識ファイルもある。市民が自然環境調査員として活動した結果も取り入れられ、子供から大人まで楽しめる内容になります。

A五判四十七ページ、三百円。℡63・4422柏市環境部環境保全課

『松戸市立博物館学習資料展「教科書のなかの道具とくらし」

小学校社会科の教科書に登場する「昔前の道具や住まいの様子を展示す

る。暮らしの変化について考えてみよう」というテーマ。期間は一月十六日～三月三十一日。℡047・384・8181。また同館

では毎月第一日曜日に江戸時代の旅装束(たびしょ

うぞく)の試着体験を実施中。受付け℡047・384・8272試着体験係

6